
再續綠緣同窗情 
—北加州北一女校友會十年慶 

吳玲瑤 

有一種情誼是懵懵懂懂中就結下的緣份，單純樸素了無心機，卻可以地老天荒地念上一輩

子，同窗情誼是一起走過青春孩提的歲月，總是說不完的快樂與糗事，畢業後各奔前程，誰也說

不準何時能再見，但常常想起，思念沒有中斷過。 

一九九八年我們這一屆北一女在洛杉磯重聚的震撼，三十年後再相逢的興奮激動，就在相擁

間從陌生中找回往日的熟悉。場場感人的情景，久久在我心頭徘徊，想起曾應邀到芝加哥的中西

部北一女校友會演講，有四百位學姊出席，並參與美國東南區北一女校友會的創立，也當過南加

州一女中校友會的理事，但唯獨在居住的北加州，人文薈萃人才濟濟，卻沒有這樣的組織？於是

決定一馬當先、無中生有、登高一呼，來創辦個北加州北一女校友會。 

得到的迴響超出我的預期，各屆小綠綠老綠綠都珍惜這份綠緣，不管以後念的是多麼有名的

第一志願或拿了博士碩士，卻最懷念綠衣黑裙的日子，少女情懷總是詩，屬於十八歲青春的驕傲

永遠難忘，都願意回來認同，以校為榮，所謂的「綠園長駐青衫客；社稷輩出棟樑材」。學姐學

妹們紛紛提出構想，蔡蔭美、徐嘉佳、王薇薇、張燕風、李茉莉、張青萍、葉愛珠、周新圻、高

玉麗、洪毓娟、郭譽珮、陳增齡、等全在百忙中出來幫忙，一呼百應，都是創會時的中堅。 

我們在各據點招兵買馬，還寫社區新聞號召歸隊，在短短的時間內就有了近千人的名單，其

中在各行業傑出的名字都赫然在榜，一時間遇到任何女士都問：「您是北一女畢業的嗎？」是，

就趕緊遞上表格，如果不是他們一定會說：「我嫂嫂的妹妹的小姑是。」「我鄰居的女朋友的姊

姊是。」就這樣順藤摸瓜一個個找，也像是撒了一張網，時空橫跨六十年，從三十年代到九十都

一一有人來認親，也有男生自己來報到，說是新聯初三美班的，更有攀關係攀成這樣的，說他聯

考每次都被分配在北一女的教室考，和一女中淵源很深，可不可以加入？也有人說其實要找北一

女校友不難，因為她們有一種難以形容的特殊氣質，能一眼看得出。 

在尋找校友的過程中，有許多感人的故事，在這人情淡薄的社會，有這麼多有情的綠衣人，

珍惜共同走過的年輕歲月，曾經以那兒為傲，一起年輕過，也希望一起享受成熟的日子，我們希

望聚集校友的力量，讓母校也以我們為榮，每找到一個校友，就是一陣興奮，一番敘舊，一份力

量的凝聚，北一女人多，人才更多，大家願意為校友會出力，形成一種獨特的力量，是一種不可

言喻的驕傲和默契，在各種場合一說是學姊學妹，就像認親一樣親上加親。 

三更燈火五更天，北一女同學的毛病也在合作中突顯出來，「追求完美，求好心切」，當時

矽谷新創公司如雨後春筍，我們想著這麼多能幹的一女中校友如此盡心盡力，真可以像經營一間

公司上市了。 



無意中竟然發現自己花了上千小時的時間做這樣義工，那時女兒還小，上下學還要接送，我

總是接了她就直接開車去和北一女的籌備小組一起工作，她因此對我們校友會的組成也很好奇，

還用中文寫了一小篇感想，篇名叫〔北一女與建中〕，這樣寫著： 

參與創會的學姊家人都被拖下水，姑爺被抓出來唱歌，孩子被騙出來演〔美國孩子中國

娘〕，做電腦建檔工作學姐開玩笑說她的視力本來是二點零，做完以後大概是零點二。一女中人

才濟濟，需要怎樣的人馬上有校友可以幫忙，州政府立案的律師，管會費的會計師，年刊的名字

〔綠緣〕由我這寫文章的人來取，也有人的特長是拉廣告，經費因此沒問題，有學藝術的能設計

校友會 Logo，有人負責網頁。 

還有，我們需要有一台戲，空前絕後的精采年會，大家情緒都很高昂，要辦就辦最好的，這

一向是北一女求最好的作風，有人能編，有人能唱，有人能跳，有人能演。因此也發現同學真不

是浪得虛名，人人除了會唸書，學有專精之外，在各領域卓然有成，還都有某些特殊才華，讓人

拍案叫絕。為了開一個像樣的年會，開始找旅館場地議價，排節目，我是提倡幽默的，希望年會

主題以懷舊有趣展望未來為主軸，要師長校友姑爺們都玩得盡興。 

想到北一女，樂隊儀隊的風華令人難忘，到大陸訂做繡龍繡鳳的衣服，穿上後還挺像一回

事，只是服裝都加大一號才穿得下，當熟悉的樂聲響起，澎湃的踏步聲依舊壯觀，耍槍的手法一

樣純熟，讓人有想哭的衝動，是一女中的驕傲。再唱校歌時，又回到滿是理想的：「齊家治國，

一肩雙挑……為我女界增光耀。」 

我當上創會理事長，不能不上台講話，就用笑彈來引起大家的回憶，提到那時學生不能談戀

愛，因為老師說是在受教育，Education中文譯音是「愛的剋星」，所以教官為大家嚴格把關。

當然這麼多年來，台灣的變化相當大，由一個悠閒有序保守的社會，變成了喧嘩吵鬧開放的政治

市場，我們唸書時的環境和現在小學妹全然不同了，她們可以留長頭髮，以前要剪到耳上一公

分，不能燙不能削薄，當然也有淘氣的孩子不願意受這樣的管束，道高一尺魔高一丈和教官玩捉

迷藏的遊戲，說到頭髮被教官抓「自然捲」，中午抬便當的北一女之聲，現在已經被列古蹟的光

復樓…… 

我的媽媽高中念的是北一女，爸爸是建中，聽說這兩間學校是台灣最好的女生和男

生的高中，但我卻常常在家裡聽見他們兩個人互相開對方的玩笑。 

媽媽參加北一女校友會，爸爸卻沒有校友會可參加，因為在美國各地北一女校友會

很多，卻沒有什麼大規模的建中校友會，據說男生們不喜歡這樣婆婆媽媽的參加什

麼校友會，畢業就畢業了，但爸爸好像有點羨慕媽媽有那麼多同窗可聚首，就酸酸

的說：『其實北一女也不怎麼難進去。』媽媽回答的是：『你考得上嗎？』說的也

是，我的爸爸就考不上北一女。爸爸好像很不甘願的說：『其實我分數也夠得上，

只是身體檢查不合格。』 



最令大家懷念景仰的江學珠校長，竟然出現在創會年會上，有人以為她真來了，因為學姊把

她演得維妙維肖，一襲素色直統旗袍，配上直髮戴著眼鏡，用江浙口音給同學們訓話，勉勵大家

在海外同學間更要互相 take care，帶大家唱「維我女校，寶島名高」的校歌，念青年守則，好

多人都激動得忍不住哭了。還說以前校慶的時候，總有光頭小男生溜進北一女，現在又看到光亮

亮的頭，夾在穿綠衣服的校友裡，嘆了一聲說「生米煮成熟飯」沒法度了，好多人笑岔了氣。 

有人能表演就該讓她們有表現機會，拿時事開玩笑最能意會言傳，那年正巧有柯林頓的緋聞

事件鬧得沸沸揚揚，於是把戲鳳改成了現代版，「姓朱名德政，家住北京城」成了「姓柯名林

頓，家住華盛頓」，人家是「二十歲，還沒有訂過親」，如今成了「五十歲，已經結過婚」，李

鳳姐黃梅調唱的是：「人家的手帕給你塗得滿天星」，莫尼卡卻哼著：「人家的洋裝被你弄

得……」 

有樂隊，有儀隊，有歌，有舞，有搞笑短劇，成了年會人人期待的節目。還有沉甸甸的年

刊，文章精彩，連廣告也滿檔，當初我找來文友嚴友梅的先生，書法家陳風為我們寫的「綠緣」

墨寶，配合著不同主編的設計，期期都能突顯出蒼勁有力的傑作。 

轉眼十年過去了，如今一屆屆薪火傳承，接手的會長都是強棒，各具特色，還成立了服務

組，積極推動問候師長及有需要的校友，並組義工隊回饋社會，都是感念母校栽培的具體做法，

越做越發揚光大，在北加州成為最有向心力最有人氣的社團之一。 

穿綠制服是一生的榮耀，校友們珍惜這份綠園情意，如今遠渡重洋，在陽光燦爛、欣欣向榮

的北加州重逢，是一種需要特別感恩的命定緣分，因著相同的過去，也將有相互交集的未來，一

起年輕一起老，我們需要一個溫馨的校友會來彼此關懷、分享、支援，橫的聯繫、縱的串接，舊

友新交再續同窗情。 

 

 

吳玲瑤，北加州北一女校友會創辦人，海外女作家協會第十屆會

長，西洋文學碩士。愛寫笑裡藏道的幽默小品，執筆賣笑出過五十幾本

書，「美國孩子中國娘」上美國中文書暢銷排行榜第一名，文筆以機智

幽默見長，為海外最受歡迎的暢銷女作家，死忠讀者深入各階層。不知

自己會演講，卻能一開口散佈快樂幽默精彩如脫口秀，兩小時讓聽眾大

笑二百次。曾主持美國電視台 KTSF文化節目極受歡迎。 


